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PRESIDENTE: Policía Nacional, a las personas que nos están 
acompañando hoy en el recinto del Concejo de Bucaramanga muy 
buenos días, muy buenas noches doctor WILMER CADENA PATIÑO 
subsecretario de Ambiente, señor secretario por favor hacer el 
primer llamado a lista. 

SECRETARIO: Buenas noches señor presidente, buenas noches a 
todos los honorables concejales presentes en este momento en 
el recinto del Concejo municipal de Bucaramanga, un saludo 
especial al ingeniero WILMER CADENA PATIÑO subsecretario de 
Ambiente, primer llamado a lista señor presidente hoy lunes 21 
de febrero del 2024, 6:30 p.m. en punto. 

GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA: Buenas noches señor secretario, 
señor presidente, honorables concejales, unidades de apoyo, a 
nuestro invitado, muchísimas gracias a todos ustedes, GUSTAVO 
ARDILA presente. 
OSCAR MAURICIO ARENAS VALDIVIESO: Presente señor secretario, 
presente presidente y les quiero contar a todos los compañeros 
que ya hoy voy a ser papá y estoy asustadito. 

SECRETARIO: Felicitaciones Concejal ÓSCAR, que Dios lo bendiga. 
LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: Muy buenas noches para usted 
señor secretario, para el doctor WILLIAM, felicitar al 
compañero ÓSCAR también, que mi Dios lo bendiga son bendiciones 
que llegan a su hogar y bueno, una buena tarea, presente. 

JAVIER AYALA MORENO: Buenas noches para todos los presentes, 
me uno a la felicitación del compañero LUIS ÁVILA, nuestro 
compañero ÓSCAR de verdad felicitaciones y que sea una bella 
bebé y sanita que es lo importante, salud, presente señor 
secretario. 
ELKIN YESID BELLO PEÑA: Presente y también me uno a los 
honorables concejales, un saludo especial a ÓSCAR sé que este 
día es muy especial porque es la primera vez de uno ser papá y 
tengo que unirme a ese, a ese gran proyecto de ser papá, de 
verdad felicitaciones ÓSCAR. 
LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: Buenas tardes secretario,  
un saludo muy especial para el Dr. WILMER bienvenido al Concejo 
subsecretario de medio Ambiente, me uno a esa felicitación a 
nuestro compañero ÓSCAR ARENAS, Dios le bendiga su bebecita 
ÓSCAR que Dios le llene de salud y de muchos éxitos y que le 
llene de mucha alegría y paz el hogar, felicitaciones ÓSCAR 
por esa noticia y por ese regalo tan grande que creo que es el 
regalo más grande que Dios le puede dar a un ser humano es sus 
hijos, presente señor secretario. 
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JOSÉ DAVID CAVANZO ORTIZ: Presente secretario y también me uno 
a las felicitaciones para ÓSCAR ARENAS y su familia por este 
nuevo integrante, muchas felicitaciones y bendiciones señor 
ÓSCAR. 
ANDRÉS FELIPE DÍAZ ARÉVALO: Presente querido secretario y para 
decirle a mi compañero OSCAR que bendiciones en esta nueva 
etapa en su vida con su nueva bebé. 

ÓSCAR JAVIER DÍAZ LAYTÓN: Presente secretario. 
JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Muy buenas tardes señor secretario,   
un saludo a los concejales, a la concejala DANIELA, felicitarlo 
nuestro segundo vicepresidente de la corporación por su hija y 
un fuerte abrazo y que pueda disfrutar mucho de ella siempre. 

HENRY GAMBOA VARGAS: Secretario buenas noches, presidente 
buenas noches, a mis compañeros, también me uno aquí a la 
felicitación a ÓSCAR los hijos son bendiciones es la más grande 
bendición que uno puede recibir en un hogar, la unión es el 
fruto de ese amor, presente. 
ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Buenas noches señor secretario, 
un saludo para usted, para la mesa directiva, saludar a mis 
compañeros como digo es un gusto y un placer siempre estar acá 
con ustedes sirviéndole a Bucaramanga, también pues saludar al 
subsecretario de Ambiente el Dr. WILLY, saludar a su equipo de 
trabajo y también pues primero que todo, eh, darle gracias a 
Dios por la vida que nos da a cada uno de nosotros como siempre 
agradecido de la vida, agradecido de estar en este mundo para 
servir y para poder ayudar y pues ÓSCAR yo que en el poco 
tiempo que he podido llegarlo a conocer lo único que le deseo 
pues primero que todo es que como lo decía JAVIER su hija nazca 
100% muy bien eso es lo importante, es un regalo de Dios como 
lo dijo también el compañero “CHUMI” es un regalo para toda la 
vida, un compromiso para toda la vida, que esa unión también 
con su esposa que es la que hoy de alguna manera va a traer 
esa criatura al mundo sean para siempre y pues mil bendiciones 
porque eso es un regalo que Dios siempre nos dará a cada uno 
de los seres humanos y es el mejor regalo de esta vida. 

Le deseo muchas cosas buenas con su hija y disfrútela mientras 
pueda porque la familia siempre está primero que todo, presente 
señor secretario y muy buenas noches Dios bendiga a cada uno 
de mis compañeros y sus familias. 

DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO: Bueno secretario buenas noches, 
un saludo muy especial para todos especialmente a mi compañero 
y amigo de puesto a OSKITAR pedro DÍAZ entendemos la situación 
que está pasando hoy, eh, por lo de su señor padre nos unimos 
en oración aquí desde el Concejo para que las cosas salgan 
bien, cuente con nosotros en lo que le podamos ayudar hermano 
y vamos a estar ahí como compañeros sin distingo de los colores 
OSKITAR, también felicitarlo mi hermano inicia usted una 
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experiencia inolvidable disfrútela pasa rápido, presidente, 
DIEGO LOZADA presente. 
CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Muy buenas noches para todos, 
para mi compañera también, felicitar a nuestro compañero ÓSCAR 
en esta nueva etapa, desearle muchas bendiciones hoy que llega 
esa nueva integrante a su familia y desearle lo mejor en este 
nuevo ciclo, presente secretario. 

NELSON MANTILLA BLANCO: Buenas noches compañeros, saludar 
igualmente al compañero ÓSCAR y bueno creí que eran gemelas, 
pero bueno, eh, en la otra oportunidad compañero, bendiciones. 

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: No respondió al llamado. 
TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: No respondió al llamado. 
CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: Muy buenas noches para todos, 
presente señor secretario, unirme a las manifestaciones de 
afecto y felicitaciones y bendiciones para ÓSCAR y toda la 
familia, va a conocer el amor de padre de esa hermosa bebé que 
confiamos en Dios que sea para muchos y muchos años de bendición 
en su hogar y pues no sé la calamidad que esté pasando nuestro 
compañero ÓSCAR pero desearle de parte de Dios pues esté ahí 
cargándole bendiciones y saliendo avante de esta situación. 

DANIELA TORRES ZÁRATE: Muy buenas noches a todos mis 
compañeros, al presidente, secretario buenas noches también a 
WILLY,  OSKITAR deseándole lo mejor en esta nueva etapa que 
empieza y que ojalá la disfrutes porque es la mejor etapa que 
puedes estar viviendo, también mi solidaridad con mi compañero 
ÓSCAR DÍAZ sé lo que está pasando y pues ojalá que todo salga 
bien de aquí en adelante OSKITAR también, presente DANIELA 
TORRES. 
CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Buenas noches a todos los compañeros 
concejales, al concejal ÓSCAR una felicitación, venía 
escuchando los buenos deseos de todos los compañeros, 
igualmente los mejores deseos, presente. 
SECRETARIO: Señor presidente le informo que el llamado a lista 
lo han contestado 18 honorables concejales existiendo quórum 
decisorio y de liberatorio. 

PRESIDENTE: Como hay quórum decisorio señor secretario por 
favor dar lectura al orden del día. 

SECRETARIO: Orden del día.  
PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 
SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del orden del día. 
TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 
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CUARTO: Tema, informe sobre la proyección del programa de 
Crecimiento Verde a cargo del doctor WILMER CADENA PATIÑO 
subsecretario de Ambiente. 

QUINTO: Lectura de documentos y comunicaciones. 
SEXTO: Proposiciones y asuntos varios. 
Bucaramanga, fecha lunes 12 de febrero del 2024, lugar en el 
salón de plenarias Luis Carlos Galán Sarmiento del Concejo 
municipal de Bucaramanga, hora 6:30 p.m., firmado por el 
presidente el honorable concejal ELKIN YESID BELLO PEÑA y el 
secretario general WILMAR ALFONSO PALACIO VERANO. 
Ha sido leído el orden del día señor presidente. 

PRESIDENTE: En consideración el orden del día honorables 
concejales. 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día. 
PRESIDENTE: Sigamos con el orden del día señor secretario. 
SECRETARIO: Tercer punto, himno de la ciudad de Bucaramanga  
HIMNO: Bucaramanga ciudad de auroras, puerta del Sol de mi 
Santander, crece en tus sueños conquistadora, por siempre 
unidos para vencer, crece en tus sueños conquistadora, por 
siempre unidos para vencer… 
PRESIDENTE: Señor secretario continúe con el orden del día. 
SECRETARIO:  Cuarto punto del orden del día, tema, informe 
sobre la proyección del programa de Crecimiento Verde a cargo 
del doctor WILMER CADENA PATIÑO, subsecretario de Hacienda. 
Señor presidente le informo que de la secretaría general se le 
envió citación al ingeniero WILMER CADENA PATIÑO subsecretario 
de Ambiente quien se encuentra presente en este momento en el 
recinto. 

PRESIDENTE: Muy buenas noches WILMAR, gracias por, por aceptar 
esta invitación y tiene la palabra de 15 minutos. 

INTERVENCIÓN DEL DR. WILMER CADENA PATIÑO, SUBSECRETARIO DE 
AMBIENTE: Muy buenas noches señor presidente, señor secretario, 
honorables concejales, gracias por tomarse el espacio para esta 
presentación, bueno, como bien lo mencionó el señor presidente 
es como hacia dónde queremos dirigir el programa o el proyecto 
de Crecimiento Verde en la ciudad de Bucaramanga, el siguiente 
por favor, ah, listo vale, bueno, eh, como ustedes bien sabrán 
nosotros tenemos ya adelantado un tema de un censo arbóreo en 
estas gráficas podemos identificar tres áreas donde Se 
realizaron el tema del censo arbóreo, en el censo no solamente 
se evaluó temas de cobertura vegetal estado, estado del 
material vegetal, sino también emplazamiento si está ubicado 
en una andén, casa, edificio, parque, sardinel, separador, 
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talud, terraplén y demás, en total tenemos en este momento  
71.405 especies, unidades de, de material vegetal en 
Bucaramanga, ya voy a entrar a definir por áreas cada uno de 
los estados. 
En el área uno que corresponde a 26.219 árboles que es el 37% 
del total de árboles en la ciudad de, de Bucaramanga, como 
pueden ver en la gráfica el 37% tiene daño biológico, el 36% 
daño mecánico y solo el 21% está Ok. 

En el área dos que corresponde a 25.026 árboles que es el 35% 
de la cantidad total de material vegetal en el municipio el 
58% tiene daño biológico, el 32% daño mecánico y solo el 9% 
está Ok. 
En el área 3 que corresponde al 28% de la cantidad total de 
material vegetal en el municipio, el 65.51% tiene daño 
biológico y daño mecánico o sea solamente aproximadamente el 
6.5% está Ok., ya ustedes harán su, su matemática y tenemos 
que más del 75% del material vegetal en la ciudad actualmente 
no está en las condiciones óptimas, eh, de calidad biológica y 
mecánica como ya pudieron observar. Pero bueno, hacia, hacia   
este lado no, no, no me quiero enfocar, quiero presentarles 
hacia dónde proyectamos llevar nosotros el tema del censo, en 
la imagen de acá de la izquierda ustedes pueden ver se 
encuentran georreferenciados, eh, las unidades de material 
vegetal eso es súper chévere, súper bonito pero ustedes dirán 
y cómo lo aterrizamos a la práctica. 
Hay un análisis multitemporal, se los, qué es el análisis 
multitemporal, tenemos que integrar el censo arbóreo, el 
análisis multitemporal y los corredores ecológicos para 
identificar las islas de calor urbanas, no sé si ustedes han 
tenido la oportunidad de escuchar el término isla de calor, 
actualmente en Colombia solo dos ciudades están trabajando 
identificando las islas de calor urbanas, tenemos una base 
sólida porque el censo arbóreo ya está en los próximos días 
estaremos ya terminando de revisar el tema de software y demás 
para poder presentarlo formalmente ante, ante el Concejo y ante 
la ciudad de Bucaramanga, el análisis multitemporal ya también 
tenemos unas buenas bases y los corredores ecológicos tenemos 
unas líneas importantes definidas. 

Qué son los corredores ecológicos, los corredores ecológicos 
en términos sencillos es lo que nos va a garantizar que las 
especies de mariposas, de pajaritos, de lagartijas, tengan una 
zona de movilidad segura y donde puedan abastecerse de 
alimentos, eso es en cristiano un corredor ecológico asimismo 
apoya en el tema de tener las, la calidad ambiental del 
municipio referente a temperatura en valores permisibles y lo 
que les mencionaba las islas de calor es lo que vamos a integrar 
esta, en esta información de censo arbóreo análisis 
multitemporal y corredores ecológicos para generar estas islas 
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de calor y que Bucaramanga sea uno de los tres municipios en 
Colombia que tenga identificadas las islas de calor urbanas,  
ustedes me van a decir bueno WILLY y eso para qué, nosotros 
teniendo identificadas las, las islas de calor podemos desde 
la alcaldía proyectar el porcentaje de área verde con respecto 
al área de construcción, vamos a organizar desde la alcaldía 
estas áreas, sí somos la ciudad de los parques pero hay más 
cemento, hay más ladrillo que áreas y zonas verdes, por eso es 
importante lo que les mencioné anteriormente lo de los 
corredores ecológicos, bueno, y las islas de calor, podemos 
potencializar también la silvicultura urbana, jardines 
verticales, atención de puntos críticos, nosotros generando 
este mapa de islas de calor como ustedes pueden ver en este 
gráfico focalizamos las zonas y priorizamos las áreas donde 
debemos intervenir, eso lo denominamos reforestación 
priorizada y ojo importante no sé si ustedes me han escuchado, 
yo he sido reiterativo en mencionar que no es reforestar por 
reforestar, eh, cuando ocurrió lo de la, la noticia de lo de 
la zona de Berlín que habían iniciativas de ir a reforestar la 
zona de afectada salimos mencionando que es diferente restaurar 
a reforestar, bueno no es salir a reforestar ir a sembrar un 
árbol porque sí, estamos priorizando y siendo enfáticos en que 
el municipio requiere especies endémicas, especies propias de 
la región para poder garantizar no solamente una pluralidad de 
la zona del tema de recurso, del recurso flora, sino también 
la fauna como mencioné también en un inicio requerimos y 
necesitamos que en el municipio vuelvan las mariposas, vuelvan 
las lagartijas, vuelvan los pajaritos y eso lo garantizamos 
reforestando, identificando las islas de calor urbanas, 
priorizando los corredores ecosistémicos, recuperando los 
taludes y controlando la, la deforestación por asentamientos 
subnormales, WILLY pero en la práctica cómo podemos amarrar 
eso al desarrollo urbano del municipio, ustedes han visto en  
varias ciudades que están generando jardines verticales, 
paneles solares de más, de más, de más obras civiles que ayudan 
a mitigar el tema de estas olas de calor, qué queremos, generar, 
incentivar, estamos trabajando para llevar esta línea 
estratégica hacia ese lado, incentivar las construcciones 
verdes, incentivar los jardines verticales, incentivar la 
recolección y re uso de aguas lluvias, incentivar el uso 
eficiente del agua, todo este proyecto va encaminado hacia ese 
único propósito, que Bucaramanga sea pionera como lo mencioné 
la primera vez que tuve la oportunidad de compartir con 
ustedes, que Bucaramanga sea pionera en muchos temas de 
desarrollo sostenible, de desarrollo urbano pensado no 
solamente en obra civil sino en impactar positivamente el 
Ambiente como lo son lo que mencioné, jardines verticales, 
recolección de aguas lluvias, eh, utilización de energías 
renovables, en fin, hacia acá es donde proyectamos llevar el 
tema de crecimiento verde en este cuatrienio y ya para para 
finalizar eso es un, un, un detalle que le va a estar llegando 
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a cada uno de ustedes señores concejales en los próximos días,  
si saben qué es, eso se lo, se lo dejo al final para las 
preguntas, si saben qué es, qué es esta, esta cajita que tengo 
acá, va a estar llegándole de parte de la alcaldía a cada una 
de sus oficinas para que lo revisen, para que experimenten y 
para que aportemos, ya vamos a ver quién se gana el, el, la, 
la  semilla, vamos a, vamos a rifar una semilla de, una semilla 
de perejil y de tomate. 

Muchísimas gracias señor presidente, señor secretario,    
honorables concejales. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias por la intervención WILMER 
CADENA PATIÑO, subsecretario de Ambiente y tiene la palabra el 
honorable concejal CRISTIAN REYES. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: Saludar a 
nuestro subsecretario, mi Dr. WILLY, conozco de sus capacidades 
y su pasión también por lo que hace, eh, solamente el aporte 
de lo que usted nos hablaba, hay ciudades que le apuestan de 
manera importante no solo con discurso sino con presupuesto 
no, es que eso es lo más importante también muchas veces de 
cualquier escenario, de cualquier plan de acción y yo creo que 
revisar cuáles van a ser las estrategias para recuperar los 
corredores verdes desde la administración dentro del plan de 
desarrollo son muy valiosas presidente y desde el Concejo de 
la ciudad, hoy vemos como el cambio climático también nos está 
cambiando la vida y los escenarios y vemos como en cuestión de 
una hora o media hora, eh, nos puede cambiar la situación de, 
de un gran riesgo tanto por el calor como también por las 
horas, eh, de invierno, las lluvias y todo lo que se avecina, 
entonces pues primero desde la secretaría y subsecretaría 
obviamente estar muy preparado para lo que viene y segundo 
mirar cómo podemos incluir, yo he visto en la ciudad de Medellín 
como para replicar algunos ejemplos mirar esos corredores 
verdes dónde podríamos aplicarlos en la ciudad, me gustaría 
que usted nos contara si en la avenida quebrada seca que es 
una de las avenidas prolongadas de Bucaramanga, allí podríamos 
aplicar un corredor verde extenso, no sé qué especie sería la 
ideal pero me encantaría ver a las ciudades de Morro rico o la 
entrada de la quebrada seca con carrera 36 o 33 hasta esa gran 
troncal norte sur porque todo no puede ser cemento y obras de 
infraestructura vial sino también apostarle al tema obviamente 
ambiental que es muy importante porque tenemos que pensar en 
futuro qué ciudad queremos para nuestros hijos, para nuestros 
nietos, hoy que el concejal ÓSCAR va a tener a su vez también 
a su bebé, va a pensar, su primogénita, va a pensar que, qué 
ciudad le quiere dejar a su hija y a sus a su descendencia, 
una ciudad con esos cambios climáticos es importante la apuesta 
a lo que usted nos manifestaba el día de hoy y mirar cómo 
podemos desde el plan de desarrollo contribuir con propuestas,  
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ideas y aprobar el presupuesto correspondiente para esto. 
Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal HENRY GAMBOA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. HENRY VARGAS GAMBOA: Bueno, buenas 
noches, gracias presidente. Pues aquí saludarlo, darle la 
bienvenida aquí al Concejo Bucaramanga y pues tocarle un temita 
que es, eh, que ahí en la comuna 17 tenemos y es el parque de 
los gatos, qué hacemos con, están acabando con todas las, las, 
lagartijas con todos los pajaritos porque hay un ,eh, ya los 
gatos son incontrolables y todo el mundo tiene gatos y van los 
dejan allá entonces, eh, sería como mirar a ver cómo, cómo, 
solucionamos ese, ese, ese problema, cómo le damos solución y 
esterilizar los animalitos, pues porque ellos no tienen la 
culpa, desafortunadamente muchas personas tienen los gaticos y 
van y los dejan allá; otra de las cosas que importantes que 
tenemos un déficit de más de 1000 árboles Bucaramanga hay que 
apostarle a, a reponer esos arbolitos, a sembrarlos porque 
pues, eh, es urgente por el cambio climático si ve lo que nos 
pasó en días pasados con todos los incendios, eh, cada vez 
estamos con el calentamiento global más más alto, entonces 
queremos que, que, que Bucaramanga siga siendo esa ciudad de 
los parques, esa ciudad fresca, esa ciudad bonita y, y pues 
apostarle a eso a, a recuperar la naturaleza aquí en la ciudad. 
Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la, muchas gracias honorable concejal y tiene 
la palabra el honorable concejal DIEGO LOZADA. 
H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Para una réplica presidente. 
PRESIDENTE: Réplica?, tiene réplica el honorable concejal 
CAMILO MACHADO. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Muchas 
gracias presidente, me sentí aludido, eh, no, simplemente 
quería decir algo frente al tema, no es atacar de ninguna 
manera, los gatos que se encuentran en condición de abandono  
son producto de la inconsciencia humana, del abandono, el 
maltrato de la gente, realmente, eh, digamos los problemas que 
puedan causar son por culpa primero del ser humano y ahí 
justamente ha sido y el parque de los gatos que se ha 
romantizado como parque de los gatos es el Parque del abandono 
y la crueldad en Bucaramanga y refleja algo que ha pasado 
durante décadas en la ciudad y en muchas ciudades del país y 
es la falta de estado para los animales, por eso lo que sí 
debemos exigir urgente es la atención y la oferta institucional 
para el parque de los gatos, para los felinos que se encuentran 
allí para las cuidadoras como doña MARTHA, que les ha tocado 
de una manera digamos heroica hacer la labor que al estado le 
correspondía, sí, entonces hacer esa claridad porque por 
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supuesto pueden haber especies silvestres que estén siendo 
afectadas, cierto, por los gatos pero entonces quién debe 
entrar a brindar la oferta institucional, esterilización de 
pronto los que puedan entrar en jornadas de adopción pues 
hacerlo, poner las multas por temas, eh, de, de abandono pues 
debe ser el estado y ahí es donde exigir con contundencia que 
la oferta institucional sea una realidad no solamente para el 
parque o el mal llamado parque los gatos sino para todas las 
colonias de nuestra ciudad. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal, pero en este 
momento no había réplica honorable concejal porque no lo habían 
nombrado. Tiene la palabra el honorable concejal DIEGO LOZADA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO:  
Presidente muchas gracias, yo arrancaría preguntando, no le, 
no le, no le capté bien la idea, ese resultado de 75% del censo 
arbóreo que no está en óptimas condiciones esa fecha del año 
pasado o es reciente, entonces hay que tener ahí en cuenta una 
cosa subse que tenemos que entrar a actualizar porque yo creo 
que esta ola de calor que vivió Bucaramanga terminó afectando 
en un porcentaje más alto a los árboles de la ciudad de 
Bucaramanga, yo que días publiqué un video ahí en redes 
sociales de solamente revisando los parques de la ciudad de 
Bucaramanga y pareciera que el Sahara hubiera entrado a varios 
parques de la ciudad de Bucaramanga. Entonces es, es bien 
importante que nosotros este tema de sistemas de isla de calor 
lo comparemos también con ese déficit de arbóreo HENRY que 
tenemos de más de 100.000 árboles en la ciudad de Bucaramanga 
que va a terminar afectando eh aire, calidad de aire, eh, 
calidad de clima y muchas condiciones en la ciudad de 
Bucaramanga. Qué es importante acá, estas iniciativas están 
maravillosas, importante es plasmarlas en un documento que 
permita desde la administración exigir cumplimiento a los 
ciudadanos, llámese POT o llámese algún acto administrativo 
que se expida por parte de la alcaldía para poder nosotros 
reglamentar esa posición, este tema de los jardines verticales, 
eh, en varias partes incluso en hoteles de Bogotá creo que hay 
uno acá en Bucaramanga que traía ese sistema cerca ahí a la 
UIS, pero sería bueno revisar ese tema de jardines verticales 
como una posibilidad para los contribuyentes de Bucaramanga de 
algún beneficio en el impuesto predial o algún empresario que 
se quiera beneficiar también del pago de industria y comercio 
en algún porcentaje, sería una buena iniciativa desde la 
administración municipal plantear esa circunstancia para que, 
eh, no salga del bolsillo del erario público sino que también 
el sector privado y el sector, eh, de las personas puedan 
incluir estas circunstancias en cada una de sus unidades 
residenciales, estos corredores verdes, eh, yo quería hacerle 
una pregunta hay un, hay un proyecto que se venía hablando el 
año pasado creo sobre el corredor verde de la carrera 33 no sé 
si ese tema, eh, se va a optar por parte de la administración, 
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qué lineamiento se contempla por parte de esta administración 
para el desarrollo de la misma y articularlo estos corredores 
también con el tema de los parques, si nosotros recuperamos 
ese verde característico de la bandera de Bucaramanga que 
tenían los parques de la ciudad pues vamos a tener sitios de 
esparcimiento seguros y ecológicos. Presidente muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal, tiene la 
palabra el honorable concejal ANDRÉS DÍAZ. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. ANDRÉS FELIPE DÍAZ ARÉVALO: Buenas noches 
compañeros, bueno, eh, con lo que había dicho nuestro compañero 
HENRY GAMBOA yo digo bueno, hay una causa de la causa hay una 
consecuencia y la causa como decía nuestro compañero CAMILO, 
las mismas personas son las causantes de que estos animales 
estén hoy en el parque Guayacanes hoy conocido que todos lo 
conocen como el parque de los gatos, llevar esa realidad a 
hacer algo va a ser muy complicado porque ya eso es como una 
tradición de que lleven allá los gatos a abandonarlos porque 
eso siempre ha sido así, en la parte de Milla Verde no sé si 
ustedes conocen Milla Verde que es el, el, el parque lineal 
que está abajo del viaducto donde está la, lo de, eh, cómo se 
llama este deporte este, bueno, el parque extremo, estuve el 
día de antier, antier estuve allá sacando mis mascotas y veo 
que solamente va la EMAB, la EMAB va solamente a hacerle aseo 
la parte de, las de, de, de bueno hacerle aseo a las matas que, 
que  trasladan y todo eso y a la hora de la verdad ese parque 
está en la inmunda, perdónenme la expresión pero es la verdad, 
porque es un parque que relativamente está nuevo es un parque 
que no tiene uso y hoy por hoy está vuelto nada, entonces yo 
le quiero decir hoy a usted sub secretario que yo quisiera que 
ustedes fueran allá y miraran cómo se puede rescatar Milla 
Verde porque es un lugar que a la hora la verdad es muy bonito 
y darle un, otro uso, no solamente eso, mire hoy, hoy también 
quisiera que aquí el Concejo, los conjuntos, los conjuntos hoy 
por hoy deberían adoptar la parte peatonal colocando más 
árboles o mirando a ver cómo se puede embellecer esa parte de 
la, de la malla vial de los conjuntos para que se vea mucho 
más,  más bonito y eso me gustaría que quedara como en un 
proyecto que ustedes pudieran o aquí mismo en la plenaria 
sacaran, entonces eso es lo que principalmente quiero, quiero 
dar, muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal CARLOS PARRA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias 
presidente, bueno, en materia de conexión ecosistémica hay dos 
temas que yo quiero poner de presente y que ojalá la 
administración tenga en cuenta, uno, lo más importante que 
tenemos nosotros y lo más descuidado que tenemos nosotros dé 
cuenta de la nefasta relación que tenemos con la relación 
ambiental es nuestra escarpa, todos los barrios de la escarpa 
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tienen un problema y todas las personas que viven en cualquiera 
de las viviendas que quedan en el borde de la escarpa siente 
que esa es una carga que tiene a sus espaldas, por qué, porque 
la CDMB le ha funcionado muy mal a Bucaramanga, entonces 
sienten que tienen que recoger firmas, unir gente, un montón 
de cosas para que les limpien el rastrojo que les pusieron 
enfrente porque la CDMB no cuida los previos de protección y 
entonces usted va Brisas del Mutis, la misma situación y usted 
va a los barrios de al final de Girardot, la misma situación,  
todos los barrios de la escarpa tienen la misma situación y 
aquí ustedes prácticamente no pueden hacer nada porque son 
predios de protección de las CDMB, pero entonces la pregunta 
es nos vamos a quedar de brazos cruzados con lo más valioso 
que tiene Bucaramanga que son todos lo que nosotros en campaña 
y antes de campaña hemos llamado el mar de montañas, la reserva 
ecosistémica más poderosa que toda la ciudad tiene de espaldas, 
ustedes en este momento piensan en lo verde de Bucaramanga, en 
el pulmón de Bucaramanga y piensan exclusivamente en los cerros 
orientales, pero todas nuestras escarpa occidental que cada 
uno de sus brazos tiene un montón de quebradas valiosas, de 
espacios verdes valiosos olvidados por todo Bucaramanga, ahí,  
ahí hay planteado un proyecto un proyecto que ni me lo inventé 
yo ni se lo inventó la administración CÁRDENAS que lleva años, 
el proyecto mar de montañas que es conectarla los bloques de 
la escarpa con puentes peatonales para hacerla de 
contemplación, el caso es que esta administración tiene un reto 
en voltear la mirada hacia esa escarpa y así no seamos autoridad 
ambiental hay que lograr estrategias de protección de todo eso 
porque si nosotros logramos, ROBIN que habla del espacio 
público aprovechable, si nosotros logramos hacer de ese espacio 
contemplativo, espacio público de la ciudad protegido, ahí sí 
pasamos de 3 metros por habitante a 18, ahí sí, si logramos 
que ese sea espacio verde de protección pero qué está pasando 
hoy que está olvidado está volviendo en una pequeña minería 
ilegal que está avanzando por todos lados que ya nos han 
mostrado las fotos, entonces primer punto Ojalá que esa 
administración pueda tener una estrategia sobre la escarpa y 
dos, ojalá que esta administración replantee el rumbo respecto 
del punto de conexión ecosistémica más importante que tenemos 
en Bucaramanga que se llama el parque de las mejoras públicas, 
el único punto en donde más o menos están cerca el occidente y 
el Oriente de Bucaramanga, es ahí donde están más cerca posible 
abajo la quebrada la iglesia y arriba el parque de las mejoras 
públicas que desafortunadamente interrumpió un edificio que se 
llama el Green Gold y el Green Gold fue una pared para la 
conexión ecosistémica, sin embargo ese parque hoy está en un 
litigio de unos vecinos que se han organizado y por muchos años 
han logrado protegerlo, hoy, ese parque en primera instancia 
fue fallado que es del municipio de Bucaramanga y se logró 
recuperarlo y protegerlo, ese parque es un pulmón urbano 
importantísimo, pero tengo muy malas noticias, el municipio 
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este mes que pasó tenía que responder los alegatos de 
conclusión de este proceso y lo hizo fuera de término, 
imagínense, ustedes saben cuánto representa ese lote para un 
constructor, en plata, el lote del parque mejoras públicas, 
eso es oro para un constructor, entonces nosotros no podemos 
en la defensa jurídica aflojarle y dejar que digamos una 
asociación privada que se puso el parque mejoras públicas se 
adueñe de eso y aparte el Concejo les digo compañeros también 
tiene un rol jurídico ahí, porque el Concejo es encargado de 
responder los alegatos, ahí nosotros tenemos la representación 
jurídica para respaldar a esos vecinos, no los dejemos votados 
esto es muy importante vea, si nosotros dejamos perder ese 
parque dejamos perder un litigio no de uno, tal vez de cuatro 
Concejos porque aquí cuando estaba por ejemplo RAÚL, un minuto… 
PRESIDENTE: Un minuto honorable concejal. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Cuando estaba 
RAÚL OVIEDO papá de FABIÁN OVIEDO ese litigio él lo tenía, 
luego FABIÁN OVIEDO, luego vino CARLOS BARAJAS, luego nosotros, 
un montón de gente ha estado tratando de aportar y obviamente 
así yo esté ideológicamente lejos de ellos pues se los 
reconozco, ese ha sido una causa tal vez de 20 años y estamos 
a poco de que falle el juez en segunda instancia, en primera 
instancia es nuestro y no hay un punto de conexión ecosistémica 
más importante que tengamos, es decir, vean el mapa de 
Bucaramanga y vean si hay algún punto en donde se conecten el 
Oriente y el occidente con más cercanía y no lo hay, no lo hay, 
entonces si nosotros dejamos perder eso vamos a sufrirlo por 
generaciones de generaciones, yo quiero hacer un llamado de 
atención al municipio porque es increíble que hayamos dejado 
pasar el término de los alegatos de conclusión y ahí usted 
tiene algo para hacer lo que de verdad en urbanismo se llama 
un bosque urbano, un bosque urbano eso es lo que están haciendo 
las ciudades hoy en día que les gusta tanto Barranquilla, acá 
pues Barranquilla sigue siendo bosques urbanos, entonces hacia 
allá tenemos que pasar. Gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal, por qué, 
por réplica, bueno, entonces sigamos honorables concejales con 
el honorable concejal LUIS ÁVILA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: 
Presidente muchas gracias por el uso de la palabra, un cordial 
saludo para usted, para el doctor WILLY, subsecretario de 
Ambiente. 
Ahorita estamos viviendo ya una época moderna donde todo el 
mundo habla de medio ambiente, todo el mundo se compromete por 
el medio ambiente, todo el mundo se rasga la vestiduras por el 
medio ambiente, pero hay que ver qué es lo que estamos haciendo 
por el medio ambiente, comenzando en el tema de la cultura de 
reciclaje estamos fallando y nosotros aquí los que venimos del 
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periodo pasado sabíamos de un proyecto sobre el censo arbóreo,  
usted hoy nos está explicando un proyecto una iniciativa y 
quisiera saber si eso está basado a ese estudio que estaban 
haciendo en la administración anterior, es una realidad 
Bucaramanga necesita de los árboles lo hemos vivido pero 
nosotros sabemos que tenemos un déficit frente al tema arbóreo 
pero es importante también ingeniero WILLY, hay un proyecto, 
una iniciativa donde nosotros también podemos tocar al sector 
privado, podemos tocar las diferentes empresas para que ellos 
se comprometan a también a realizar siembra de árboles ya sea 
en los diferentes, eh, escenarios donde su empresa está que 
ellos van a recibir unos beneficios unos beneficios tributarios 
también y es aquí donde nosotros desde el Concejo, desde su 
subsecretaría podemos también nosotros involucrar al sector 
privado para que tenga esas iniciativas de que es buscar 
adecuar a Bucaramanga con este tema arbóreo que es demasiado 
importante, es importante también subsecretario que yo sé que 
ustedes están en su autonomía más no ejecutan que es el tema 
de la poda, pero esa poda real de esa poda que sea de beneficio 
no talar sino porque vemos que en muchos sectores hay árboles 
que están a punto de caer encima de las casas y todo y resulta 
que esos árboles están censados ya sea por parte de la alcaldía 
o por parte de la CDMB y es acá donde nosotros tenemos que 
tener también una identidad para que nuestra ciudad pues tengan 
un árboles que no se conviertan en un peligro después cuando 
empiecen las lluvias o como pasa digamos los que hacemos 
deporte subiendo por Terrazas donde vemos permanentemente 
árboles que están a punto de caerse o si usted va al bosque 
encantado que da tristeza ir al bosque encantado porque es un 
escenario muy bonito pero resulta que lo que es de cuidar los 
árboles, cuidar todo ese ecosistema pues realmente no estamos 
siendo comprometidos como administración, usted pues acaba de 
llegar y ese es importante de que usted tiene ese conocimiento 
y que usted sabe de ese tema de lo que es manejar ese, ese, 
ese tipo de ecosistemas que son necesarios, parque extremo, el 
parque extremo como lo mencionaba mi compañero ANDRÉS, 
realmente es si nosotros lográramos explotar esa capacidad que 
tiene el parque extremo a nivel ambiental es algo que nosotros 
de verdad destacaríamos en nuestra ciudad como un tema 
turístico ambiental muy importante y es aquí donde usted es el 
encargado de eso doctor WILLY, usted es la persona que 
adecuando todas estas iniciativas y a nivel también del, de, 
de ese turismo ecológico podemos llegar nosotros a que 
destaquemos más el cuidar nuestro medio ambiente y como lo 
tenemos que hacer, hoy no podemos permitir de que una persona 
del común porque tiene un árbol al frente de su casa y le está 
tapando la ventana llegue y lo tale porque sí, porque eso se 
ve, y cuál es la responsabilidad de parte de la administración,  
eso hay que tener cuidado. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal CAMILO MACHADO. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Gracias 
presidente por el uso de la palabra, tocar varios puntos que 
me parecen importantes, eh, primero aclarar la situación 
ocurrida en el parque San Pío, una situación que digamos, eh, 
conocí por denuncia ciudadana, ese día teníamos plenaria acá 
un día lluvioso por demás decir, en el que vimos unas podas, 
digamos unos ciudadanos denunciaron que estaban haciendo unas 
podas, uno, digamos en una mañana lluviosa y según he 
investigado pues digamos que por ejemplo si se hacen las podas 
por un riesgo de pronto con los cables de electricidad, pues 
no es estratégico, eh, hacer estas podas por riesgo eléctrico, 
de hecho porque el agua digamos en contacto de pronto con, con 
la electricidad pues puede ser aún más nociva, además también 
dicen que cuando se podan los árboles cuando está lloviendo 
pues puede haber proliferación de hongos, eh, porque la lluvia 
puede ayudar a este tipo de factores, digamos que son, se 
incrementan los factores de riesgo, entonces yo sí quisiera 
preguntarle al subsecretario frente a esa situación, eh, por 
qué se hizo la poda, uno, cuando se, cuando estaba lloviendo, 
dos, cómo se articula la subsecretaría de Ambiente para los 
temas de Las podas por ejemplo en los parques con la CDMB, con 
la EMAB, con el área metropolitana de Bucaramanga y ustedes 
quién da los permisos en esos casos cómo se articulan de manera 
que no vayan a afectar el ecosistema porque ese día lo que 
veíamos era que habían unos nidos que habían sido afectados 
por esas podas por demás que había uno también que se encontraba 
herido según la denuncia ciudadana que fue llevado al parecer 
a la CDMB pero no podemos hacer, no, estoy hablando sobre la 
denuncia ciudadana, sí, me refiero a lo que hay en la denuncia 
ciudadana y por eso estoy citando a la ciudadana que hace la 
denuncia, entonces habría que invitarla a sesión informal para 
que ella pueda pues también dar, eh, su, digamos su parte 
porque ellos tenían digamos los pichones del lorito en ese 
momento y según lo anunciaban los iban a llevar a la CDMB que 
además sí estaban en esa rama porque había otro video en el 
que la persona de la EMAB pues bajaba con los pichones del 
lorito, eh, recordar que por ejemplo esas ramas son el hábitat 
de estas aves y nosotros no podemos con un plan serio de 
reverdecer la ciudad, de arborizar la ciudad, bueno yo le pido 
moción de orden presidente a ver si nos escuchamos un poquito 
acá en la plenaria.  

PRESIDENTE: Muchas gracias, muchas gracias honorables 
concejales, el tema de respeto hacia el honorable concejal que 
esté hablando en el momento, por favor orden. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Gracias 
presidente muy amable, eh, entonces quisiera saber cómo se 
articulan porque si hablamos de reverdecer la ciudad si 
hablamos de arborizar la ciudad y si ese es nuestro propósito 
no podemos entonces digamos ejercer acciones que vayan en 
contravía uno de los árboles que, que según los factores de 
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lluvia no se recomienda y no se deberían podar, eh, cuando está 
lloviendo o en climas fríos y dos en contra vía de las especies, 
quisiera saber cómo se están articulando, si ven que hay un 
nido allí  por qué deben retirarlo, este es el hábitat de las 
aves y si al caso es porque hay algún factor de riesgo con 
algunos con algún cableado pues tampoco es recomendable hacerlo 
en tiempo de lluvia, dos, eh, cuál es la visión o el plan de 
acción para arborizar la ciudad, porque está bien conocer los 
datos, está bien conocer digamos los conceptos, pero cuál es 
el plan de acción concreto con qué arrancaron, ya se arrancó 
ese plan de acción, dónde arrancaron, cómo están haciendo en 
esas islas de calor desde ya o cómo van a ser concretamente 
para arborizar, eh, con los incendios digamos que hubo 
incendios que fueron provocados y a raíz de esas digamos 
provocaciones de incendio surgió un proyecto de ley que busca 
que no se volteen las tierras de estos zonas que fueron 
afectadas por los incendios para que luego sean usadas digamos 
para construcciones y terminen favoreciendo otros gremios y 
pues no se terminen reforestando yo quisiera preguntarle, uno, 
si las zonas que fueron afectadas por los incendios están 
completamente identificadas por la subsecretaría de ambiente,  
dos, cuál es el plan de acción para arborizar esas zonas y para 
evitar un eventual volteo de tierras y que el ambiente se siga 
viendo afectado si es que queremos combatir las islas de calor 
que mostraban en la presentación, ahora, frente a los cerros 
orientales hace poco fuimos a Berlín por todo el tema de los 
incendios y veíamos como la zona de los cerros orientales pues 
está siendo invadida por construcciones ilegales que además 
arrasan con la, con los animales silvestres, que además arrasan 
con los árboles y que poco a poco es cuestión de años para que 
ese pulmón que tiene Bucaramanga pues se vea disminuido y se 
vea destruido porque ya está pasando, hay construcciones de 
varios pisos que uno las ve, claro, eso sí deben tener muy 
buena oxigenación en su alrededor pero cuando eso siga 
proliferando  pues, un minutico más presidente… 

PRESIDENTE: Tiene un minuto más honorable concejal. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Lo que 
vamos a tener ahí es una pérdida del ecosistema muy importante 
que si nosotros no desde ya comenzamos a mitigarla, pues vamos 
a ver las consecuencias y todavía más presidente cuando vemos 
que el cambio climático avanza a pasos agigantados tomar estas 
acciones, es un tema de responsabilidad con nuestro planeta 
tierra, entonces quería dejar esas observaciones, quisiera de 
pronto esa aclaración de lo ocurrido en el parque San Pío sobre 
todo para que no, digamos se vuelvan a presentar ese tipo de 
situaciones en otros parques y digamos que hayan ese tipo de 
afectaciones que en mi caso pues obviamente me impactan 
bastante. Muchas gracias presidente. 
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PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal ÓSCAR DÍAZ. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. OSCAR JAVIER DÍAZ LAYTÓN: Gracias 
presidente, bueno decirle a mi amigo WILMER que hay, hay un 
tema muy, muy importante que no podemos descartarlo y es que 
en el último censo del municipio más del 70% de los árboles 
culminaron su vida útil, más del 70% eso es una cantidad  
gigantísima y otros están enfermos es necesario implementar un 
programa de rehabilitación para los que se puedan hay que, hay 
que tratar los árboles que se pueden tratar pero los que no 
hay que comenzar también un plan donde comencemos a sembrar 
árboles para ir, ir, ir teniendo en cuenta ese cambio que, que 
se debe hacer de los árboles que ya terminaron su vida útil 
que vuelvo y repito es más del 70% de los árboles, entonces 
recuperar el inventario de árbol, implementar el plan maestro 
de manejo integral de plagas y enfermedades de los árboles, 
creo que eso es muy importante tenerlo en cuenta para este, 
este proceso que, que se viene de, de arborizar Bucaramanga de 
que Bucaramanga pueda volver a ser esa ciudad verde que, que 
todos queremos ver. Gracias presidente. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra la honorable concejala DANIELA TORRES. 
INTERVENCIÓN DE LA H.C. DANIELA TORRES ZÁRATE: Muchas gracias 
presidente, bueno WILLY bastantes acotaciones con el tema 
ambiental, eh, la primera ya la había comentado mi compañero 
CARLOS PARRA y, y acojo pues esta solicitud y es la amenaza de 
la minería ilegal de las escarpas occidentales que eso pues me 
imagino que usted ya lo tiene ahí anotado y es que las escarpas 
occidentales ahorita pues representan un ecosistema 
supremamente valioso además rodean la comuna cinco y es 
catalogado como un Distrito Regional de manejo integrado, así  
que es un área y una zona extrema de protección; supremamente 
importante que usted hable con los líderes comunitarios de la 
zona es decir de la comuna cinco porque son ellos los que 
manifiestan su mayor preocupación no solamente es un daño al 
ecosistema y al y al medio ambiente sino también a las áreas 
que la rodean y, y pues obviamente a las casas que la rodean, 
principalmente se creía que este tema había sido por los 
deslizamientos de tierras pero se hizo un estudio y al final 
se reveló que pues había sido producto de las minerías ilegales 
así que es supremamente importante que lo tenga en cuenta, 
también abarcando el tema ambiental creo que lo debemos hacer 
desde la raíz y eso es desde las casas desde las residencias y 
WILLY pues yo sí le digo a usted que es una solicitud que 
incluso estoy a toda su disposición de que lo podamos adelantar 
en conjunto y es ir digamos a, a las, a los conjuntos 
residenciales o de alguna u otra forma hacer una articulación 
con ellos para adelantar el tema de las huertas caseras es 
decir promover la oxigenación a través de plantas en terrazas,  
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a través de plantas en jardines en los conjuntos residenciales 
principalmente, sería muy bueno hacer este tipo de, de programa  
o campaña ambiental y por otro lado también resaltar los 
proyectos que tienen alto impacto ambiental con respecto a 
obras civiles digamos que esto de pronto suena trillado y es 
que en algunas obras de construcción se comprometan que tenga 
alto impacto ambiental, se comprometan con la siembra de un 
árbol pero también generar un tipo de incentivo para cada una 
de estas constructoras o empresas que adelantan o actividades 
económicas o de construcción que adelantan, eh, construcciones 
que generan alto impacto ambiental pero que a la vez se 
comprometan con el medio ambiente, no sé si usted ha visto pues 
los proyectos que hay ahorita con turbinas eólicas, paneles 
solares que recogen la energía del viento y la convierten en 
electricidad, digamos que estas obras yo creo que entre más se 
generen incentivos para esas obras realmente más constructoras 
van a acoger la iniciativa social y ambiental, supremamente 
importante que desde la subsecretaría ambiental se le dé un 
apoyo gigante a, a lo que es el tema de arquitectura sostenible 
que es supremamente valioso que son energías renovables, 
energías limpias entre otras cosas que acogen los paneles 
solares y las turbinas eólicas e incluso pues en Bucaramanga 
no hay muchos pero sí he visto en el área metropolitana muchos 
edificios con estas iniciativas que son de gran importancia. 
Muchas gracias. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejala y tiene la 
palabra el honorable concejal ROBIN HERNÁNDEZ. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Bueno, 
buenas noches, gracias presidente. No, pues acotar algunas de 
las cosas que hoy, hoy tenemos acá que los compañeros han dicho 
con respecto al tema del medio ambiente, una de esas como lo 
decía el concejal PARRA hoy Bucaramanga en su espacio público 
podemos hablar que solamente tiene tres o 4 metros cuadrados 
por cada habitante y lo normal según la OMS, la Organización 
Mundial de la Salud, debe estar entre 10 y 15 metros cuadrados 
de espacio público por habitante y no lo tenemos, entonces 
importante el tema de revisar cómo, cómo podemos aumentar esa 
esos metros cuadrados por habitante para dar de verdad lo que 
dice la Organización Mundial de la Salud, adicionalmente 
quisiéramos saber vimos que usted estuvo en el Páramo y estuvo 
revisando el tema de sé que de pronto se puede salir un, un 
poco el contexto del tema pero estamos hablando hoy, es que 
son los que nos de alguna manera nos proveen de vida, de agua 
a todos los bumangueses y a muchas personas que viven de este 
líquido preciado que viene de allá de, del Páramo, quisiéramos 
saber qué ha pasado, cuál es el plan de contingencia, vamos, 
eh, dentro del plan de desarrollo usted va a tener en cuenta 
el tema de, de la siembra de frailejones allá en el Páramo, 
cómo va a ser ese tema y, y del inventario arbóreo que como lo 
decía el concejal DIEGO, eh, después de esta, de este tema de 
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calor hay que revisar qué, qué pasó con todos estos, estos 
árboles porque es que a veces los inventarios cambian muy 
rápidamente y más en estas, en estos temas con este cambio 
climático que se está viendo y otra cosa que me causa siempre 
inquietud compañeros, se hacen obras, las obras de alguna 
manera piden a veces hay tala de árboles hay reposición de 
árboles pero mi pregunta es, los contratistas siembran esto 
compañero PARRA, dejan sembrado el árbol pero después qué pasa 
con este árbol, hasta que, hasta qué digamos fecha o qué tiempo 
el contratista tiene que hacer el cuidado de esto y después le 
hacen un seguimiento a este árbol o este árbol de alguna manera 
se puede perder, o sea se pierde porque de pronto el tema de 
una persona lo dañó, el tema del clima, el, muchos factores 
que hoy y no se recupera la cantidad de árboles que realmente 
se pierde en todas estas construcciones o sea lo decimos 
cambiamos a veces cemento, hay deforestación por el tema de, 
de los árboles se pide una compensación pero la compensación 
en qué tiempo o sea le hacen seguimiento, hay una política 
tenemos alguna cosa que le haga seguimiento a estos árboles 
que, que de alguna manera estos contratistas compensan porque 
pues ahí estamos perdiendo a veces la gran la gran cantidad 
de, de árboles que se deforestan en el tema de, de estas obras 
que se hacen entonces sea hay que pensar en una política a 
largo a largo tiempo para poder garantizar que los árboles que 
se cortan sean compensados y que estos árboles lleguen a su 
edad adulta para que realmente tengamos este pulmón que todos 
queremos en Bucaramanga. Gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal, tiene la 
palabra el honorable concejal GUSTAVO ARDILA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA: Gracias 
presidente, pues hoy en el informe que trae el director, Dr.  
WILMER CADENA sobre el programa Crecimiento Verde, me llama 
mucho la atención la, la intención que tiene la administración 
municipal de robustecer y de darle definitivamente un nuevo 
aire al tema de arborización en Bucaramanga y hablar de la 
arborización de Bucaramanga como tal es tratar de traer 
ejemplos que a nivel nacional han, han surtido efecto, mire, 
Medellín desde el 2016 concejal CAMILO desde el 2016 implementó 
un programa continuo de sembratón, 2016, vamos para el 2024 ya 
y se estima que ya han sembrado más de 2.5 millones de árboles, 
corredores verdes, jardines, conexión de parques, más de 2 
millones y medio, se dice que en el 2000 el año pasado 
alcanzaron a sembrar casi 800.000 árboles, qué implica eso como 
modelo para Bucaramanga, se dice que hay sectores de Medellín 
que alcanzaron a bajar casi 2 grados de temperatura, hay 
sectores en Medellín que gracias a esa arborización fuerte que 
hubo alcanzaron a bajar casi 2 grados de temperatura entonces 
una ciudad más fresca una mejor calidad de aire lógicamente es 
modelo para que Bucaramanga si bien le quitaron la autoridad 
ambiental al municipio de Bucaramanga pero es esas jornadas de 
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programas que deben ir sincronizados entre la administración 
municipal y la autoridad ambiental, porque esto ya el tema de 
autoridad ambiental que si lo hace uno, que si lo otro, lo 
importante es lo que usted está tratando de hacer doctor WILMER 
CADENA que es aumentar y darle un nuevo pulmón, esas islas de 
calor que ustedes tienen identificadas pues tratar de hacerlas, 
tratar de mejorar con el tema de, de la sembratón pero una, 
una, una que no sea como una política de la administración 
actual, se acabó esta administración viene la otra y si no le 
coloca atención, 2016 modelo en Medellín desde el 2016 están 
con eso han logrado disminuir la temperatura en sectores y han 
logrado mejorar la calidad de aire, entonces todo lo que tiene 
que ver con corredores verdes, jardines verticales, conexión 
de parques, en fin, es un modelo que hay que seguir y si eso 
es la continuidad y mejorar lo que se viene haciendo,  
bienvenido sea. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal NELSON MANTILLA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: Gracias 
presidente, bueno subsecretario WILLIAM, lo, hay un tema 
importante usted viene a dar un informe que es de la 
administración pasada pero sí es preguntarle para su próxima 
presentación, cuál es la meta de arborización que tiene la  
subsecretaría, cuántos árboles vamos a plantar en el municipio, 
esos serían retos y metas y puede contar usted con los apoyos 
de los concejales que podemos también vincularnos a esas 
brigadas, esas campañas porque esto ya es una urgencia, el otro 
tema compañero GUSTAVO ARDILA, concejal, eh, también usted lo 
manifestó la sección anteriores y yo le he venido diciendo 
desde el periodo pasado, cómo le hacemos control a la minería 
ilegal que está viendo y que está afectando muchas comunas del 
municipio de Bucaramanga. Este es un tema subsecretario que 
sería importante que la administración de BELTRÁN, el alcalde 
BELTRÁN, eh, también lo complementara con el tema de la 
seguridad y el candado que habla por el bien, muchos estamos 
aquí tratando el tema, el tema arbóreo, el tema animalista, 
pero nos están socavando la estabilidad de la meseta de 
Bucaramanga, es un tema que es importante revisar, acompañar y 
que usted en el próximo informe nos pueda decir qué acciones 
se han podido realizar, se planean realizar para esta 
importante protección porque aquí hablamos del hábitat pero si 
nos erosionan más pues nos vamos a quedar sin hábitat no 
solamente nuestra fauna, flora sino también los bumangueses. 
Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal DIEGO LOZADA. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO: Sí 
presidente, se me quedaron dos cosas por fuera del, del tintero 
WILMER en lo que le había contado, entiendo yo que este programa 
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Crecimiento Verde viene desde la administración anterior, sería 
bueno saber qué resultados entregó la administración anterior 
respecto a este programa, qué grandes logros porque hubo una 
inversión no solamente para el censo arbóreo sino para otras 
circunstancias como el contrato 256 del 2022 que se suscribió 
por un valor de casi 50 millones de pesos para el tema de 
Huertas urbanas hay unos puntos, eh, JOSÉ me ayudas con esta 
imagen porfa, porque sería importante revisar los sectores 
donde están funcionando, es una estrategia novedosa, DANIELA  
ahorita estaba planteando esa circunstancia pero ya está en 
funcionamiento, entonces quisiéramos saber si en esos puntos 
yo ahorita le comparto la imagen, es, es parte del estudio 
previo de esa, de ese contrato, hay 16 puntos de huertas urbanas 
sería bueno que lo revise la administración municipal si 
existen esas huertas urbanas de todas formas con el equipo de 
trabajo nosotros vamos a hacer la, la revisión, porque no 
podemos llegar al punto de invertir recursos por invertir, sino 
hacerle un seguimiento si esas huertas urbanas están cumpliendo 
la funcionalidad y no llegar a desarrollar otro programa 
teniendo en cuenta las experiencias ya desarrolladas. Gracias 
presidente. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal, terminadas 
las intervenciones de los honorables concejales tiene la 
palabra, ah, ah bueno, qué pena honorables concejales, tiene 
la palabra el honorable concejal JORGE FLÓREZ. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Muchas 
gracias presidente, saludar al subsecretario de medio ambiente 
geólogo WILLY CADENA, decirle en primer lugar que por acá tengo 
un librito que yo sé que al concejal CAVANZO le va a gustar, 
sí, yo creo que esto es lo que usted trata de decir en varias 
intervenciones que le he escuchado se llama “La revolución de 
la proximidad” de CARLOS MORENO que hace referencia a lo que 
usted habla de la ciudad de los 15 minutos y en ese sentido 
quiero señalarle que esa ciudad de los 15 minutos de CARLOS 
MORENO tiene un impacto en materia ambiental en el siguiente 
sentido concejal CAVANZO y es que no se trata solamente de la 
necesidad de arborizar y de tener una política pública de 
arborización, sino se trata de cómo somos más resilientes 
frente al tema del cambio climático y eso implica ser 
conscientes de tener que consumir muchos menos combustibles 
fósiles y consumir mucho menos energías no, no renovables, por 
eso cuando se plantea la ciudad de los 15 minutos y la 
posibilidad de yo tener la proximidad y no tener esos trayectos 
tan largos del, del norte de la ciudad de pronto hasta el sur 
o hasta Piedecuesta pues desde luego que la huella de carbono 
que estamos dejando es mucho mayor cuando nos acostumbramos a 
ese tipo desplazamientos y de ahí la necesidad de tener una 
movilidad sostenible, de implementar temas como la bicicleta 
de, de implementar transporte eléctrico para disminuir esa 
huella de carbono, porque si vamos a hacer las métricas 
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subsecretario por ejemplo acá se habló mucho del tema del 
corazón verde de la normal y algunos protestamos frente al tema 
de ese arboricidio que se dio allí y la respuesta era que no 
pasaba nada porque había proyectado la siembra de más de 10.000 
cuerpos arbóreos después de esa actividad, yo le pasé un 
derecho de petición al área metropolitana y sí escribieron un 
plan pero no va ni siquiera en el 20% de la reposición de esa 
zona arbórea, en el tema de los cerros orientales de 
Floridablanca ya han talado más de 5.000 pero lo que no cuentan 
es que con la conectante C1, C2, se plantea la, el arboricidio 
de más de 10.000 cuerpos arbóreos si se termina de desarrollar 
la vía como está diseñada hoy en día, entonces si hay una gran 
afectación al tema de cómo estamos enfrentando el cambio 
climático y pasa más allá de una política pública de, de una 
política pública de arborización, vuelvo y lo digo es como 
somos más resilientes frente a temas como el cambio climático. 
Yo quiero dejar esa reflexión pero con una, con otra reflexión, 
yo me fui a dar un recorrido dónde están las estaciones de 
medición que tiene la CDMB y que tiene la Universidad 
Industrial de Santander, resulta que las estaciones no se hacen 
sobre las vías principales por donde transitan los automóviles 
sino que las estaciones se hacen por ejemplo en el parque de 
los niños hay una debajo de varios cuerpos arbóreos, pues claro 
que ahí no va a medir realmente el índice de concentración de 
dióxido de carbono sino que lo que nos va a medir es obviamente 
el oxígeno que expenden esos cuerpos arbóreos, yo por eso le 
invito a usted a plantear con la CDMB otro tipo de medición 
sobre el cambio de temperatura que estamos afrontando y sobre 
esas islas de calor que usted nos señalaba en su informe, 
porque yo sé que esas estaciones no las maneja el municipio 
las maneja la CDMB, pero creo que con el área metropolitana 
hay que establecer estaciones de medición sobre las principales 
vías como la carrera 15, la carrera 27 y la carrera 33 que son 
las que efectivamente reciben todo el dióxido de carbono de, 
de todos los automotores que diariamente se desplazan en ambos 
sentidos, esa es otra reflexión que quiero que invitemos y, y 
empecemos a mirar y frente, frente al tema, eh, del, de esta 
afectación de, del clima, yo quiero dejarle otra reflexión y 
es acá se habla mucho de la defensa del agua y el Páramo de 
Santurbán y está enfocada frente al tema de la megaminería pero 
yo te debo reconocer que en el plan de desarrollo de CÁRDENAS  
aunque las metas solamente fueron dos o tres digamos un 
capítulo en la parte del plan de desarrollo establecía el tema 
de la defensa de Santurbán como una línea estratégica, yo lo 
invito a que eso se pueda seguir en este plan de desarrollo 
del periodo 2024 - 2027 para que establezcamos no solamente 
los estudios de geología que no se hicieron pero se, eh, que 
no se hicieron estaba en el plan de desarrollo pero no se 
hicieron ,un minuto para terminar presidente… 

PRESIDENTE: Tiene un minuto honorable concejal. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Pero también 
para medir en esos estudios ambientales la afectación del 
Páramo, cómo cambia la temperatura del área metropolitana de 
Bucaramanga, es un tema que hemos dicho efectivamente lo que 
pasa aguas arriba va a afectar lo que pasa en esta área 
metropolitana de Bucaramanga y desde luego en todo el 
nororiente colombiano. Entonces lo invito cerrando esta 
intervención a que este sea un componente de nuestro plan de 
desarrollo municipal y el que efectivamente podamos tener una 
mirada más integral es decir cómo somos resilientes frente al 
tema de cambio climático o crisis climática. Muchísimas gracias 
presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal y tiene la 
palabra el honorable concejal TITO RANGEL. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presidente 
buenas noches, muchas gracias por el uso de la palabra, un 
saludo a los compañeros concejales, dar la bienvenida una vez 
más al subsecretario de ambiente WILLY CADENA al Concejo 
municipal y escuchando los compañeros, las apuestas, las 
oportunidades más que amenazas que también las tenemos en 
materia ambiental en Bucaramanga, esto ratifica secretario una 
vez más la necesidad presidente que tenemos en Bucaramanga de 
un trabajo serio en materia ambiental y que esta dependencia 
no siga siendo una subsecretaría de otra secretaría como es la 
salud, sino que tenga la capacidad de administrar este 
compromiso importante con ejecución de recursos, de personal 
capacitado y con espacio técnicamente, eh, preparado para que 
dirija esta, este reto que tenemos en Bucaramanga y yo le 
apuesto presidente a los compañeros le digo que necesitamos ir 
camino a una secretaría de ambiente en Bucaramanga porque creo 
que es el reto que hoy los ciudadanos nos están demandando 
trabajar y en el plan de desarrollo esto va a ser concejal 
JORGE un reto importante, secretario vamos a ver los concejales 
que han venido trabajando por años de materia ambiental que 
dicen ser ambientalistas y están comprometidos con el medio 
ambiente si se atreven o no en el plan de desarrollo apostarle 
A una secretaría de ambiente en Bucaramanga y que no solamente 
se quede en palabras y en intenciones porque hay que ponerle 
compromiso a la tarea ambiental en Bucaramanga. El año 24 es 
un año importante, Colombia va a ser la sede de la conferencia 
global sobre biodiversidad más importante que es la Codb 16,  
Convenio de Diversidad Biológica, Colombia va a ser epicentro 
de este gran evento mundial y un evento que representa 
liderazgo en América Latina, por eso nosotros necesitamos tener 
una líneas claras desde el plan de desarrollo y Bucaramanga 
haciendo la ciudad de los parques, la quinta ciudad del país, 
no puede quedarse atrás y ojalá pudiéramos tener asistencia en 
este importante y mega evento de compromiso que va a ser con 
un tema extraordinario, con un tema importante que es 
recuperando la amistad con el medio ambiente, así lo ha 
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propuesto Colombia nuestro país con retos importantes 
ambientales, la recuperación de los ríos y las cuentas 
hídricas, secretario, Bucaramanga hoy tiene un reto en 
recuperación de las fuentes o las cuencas hídricas, todas las 
quebradas de Bucaramanga están contaminadas, todas, todas las 
quebradas de Bucaramanga hoy reciben las vertientes de aguas 
sucias y negras y muchas de ellos de barrios o asentamientos 
humanos que por causa del mismo desorden de planificación como 
creció Bucaramanga en los últimos 10 años, hoy es triste ver 
nuestras cuencas hídricas como se encuentra en Bucaramanga, 
pero también el tema del reciclaje lo hemos hablado varias 
veces secretario la EMAB no ha enfocado ese trabajo con 
seriedad porque tenemos un acuerdo municipal que compromete a 
los ciudadanos a reciclar en la fuente y de ese acuerdo no hay 
nada, que bueno sería volver a revivir la disciplina del 
reciclar concejal NELSON en la fuente e invitar los bumangueses 
a tomar conciencia y por eso necesitamos recursos, para poder 
tener esa capacitación, socialización y un tiempo de 
entrenamiento para que Bucaramanga sea, sí podemos secretario 
ser una ciudad, eh, de liderazgo en materia de reciclaje, 
recuerdo que vino hace un tiempo el alcalde de La Ceja un 
municipio de Antioquia dio una conferencia aquí en Bucaramanga 
y habló como siendo un municipio pequeñito insignificante y 
sin recursos se volvió un municipio líder en Colombia en 
materia de reciclaje, sabe cómo se llama eso, voluntad 
política, y creo que nuestro alcalde JAIME ANDRÉS tiene la 
voluntad política para trabajar en materia ambiental en 
Bucaramanga, creo en la ejecución de este megaproyecto de 
volver una secretaría ambiental en Bucaramanga en su liderazgo, 
felicitarlo por el trabajo que viene haciendo con la UBA 
atendiendo los diferentes temas ahora con el tema de incendios 
Bucaramanga respondió de una manera extraordinaria a la 
emergencia, lo vi a usted comprometido trabajando, lo vi en 
las calles, lo vi en los incendios, lo vi con su equipo, 
necesita manos para trabajar de esa manera, así que adelante 
secretario vamos a trabajar por el Ambiente lo que decía aquí 
el compañero de los árboles, yo radiqué en el 2020-22 un 
proyecto de acuerdo para armonizar, disminuir en un 30% el 
déficit arbóreo compañero DIEGO, 30% déficit arbóreo, eso lo 
firmé con DANOVIS cuando entonces era concejal de Bucaramanga,  
no se logró avanzar sin uno 5% o sea que ya está los documentos 
hechos secretario, vamos a arborizar Bucaramanga para que 
seamos una ciudad bonita como realmente lo merecemos. Gracias 
presidente. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorables concejales, 
terminadas las intervenciones nuevamente tiene la palabra el 
doctor WILMER CADENA PATIÑO, subsecretario de Ambiente. 
INTERVENCIÓN DEL DR. WILMER CADENA PATIÑO, SUBSECRETARIO DE 
AMBIENTE: Muchas gracias presidente, aquí tomando atenta nota 
a todas las recomendaciones, sugerencias y les dejo también 
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una tarea, la intervención la vez pasada les dije que el ejemplo 
empezaba en casa. Yo estoy tomando nota en papel reciclaje de 
todo lo que me entregan, entonces los invito a que empecemos 
También acá desde el Concejo, a tomar nota en papel reciclado, 
venga, en las intervenciones nadie, nadie opinó qué creen que 
es esto, varios, varios, varios tocaron el tema de qué es esto, 
vamos con datos, 500 toneladas al día de residuos sólidos se 
generan en Bucaramanga, 350 toneladas diarias son orgánicos, 
150 toneladas se disponen en el relleno sanitario, concejal 
DANIELA eso es una mini Compostera Urbana, una mini Compostera 
Urbana, varios tocaron el tema concejal TITO, concejal DANIELA, 
de qué vamos a hacer con los residuos, estamos revisando este 
tema, estas, en esos próximos días vamos a estarles enviando a 
cada uno de ustedes porque repito el ejemplo empieza en casa, 
para que ustedes experimenten, revisen, lo usen, nos hagan 
llegar sugerencias porque toda la Bucaramanga la construimos 
entre todos y el tema de las basuras tenemos que solucionarlo 
como bien lo dijo el concejal Tito Rangel en la fuente, en las 
casas, esa es una mini Compostera Urbana, otra, el concejal 
CRISTIAN REYES hizo una acotación importante referente a la 
quebrada seca, nosotros en este plan de reforestación vamos a 
tener en cuenta yo creo que antes no lo habían, no lo habían 
contemplado, ustedes conocen el concepto de Palio drenaje?, el 
concepto de Palio drenaje puedo decirlo que muy pocas personas 
con un 90% de seguridad que no se ha tenido en cuenta para el 
tema de la reforestación en Bucaramanga, la quebrada seca era 
un palio drenaje, como ustedes bien saben hace algún tiempo 
eso era una quebrada, el tema de reforestación y la, la y la 
implementación de corredores ecosistémicos también tienen que 
ser recuperar esos palio drenajes, recuperar esa zonas donde 
antes existía una quebrada, voy a ir nombrando algunas cosas, 
las que me queden pendientes pues se las enviaremos de manera 
escrita, concejal DIEGO LOZADA sí señor, se está incluyendo en 
el plan de desarrollo el tema del censo arbóreo y cómo vamos a 
entrar a intervenir para recuperar el material vegetal que ya 
no se encuentra en condiciones, no se encuentra en condiciones 
óptimas, concejal ANDRÉS también vamos a revisar el tema de 
la,  de la visita para el parque extremo, concejal CARLOS  
PARRA,  claramente tenemos súper mega contra cartografiado lo 
del DRMI, la concejal DANIELA también tocó el tema, concejal 
CAMILO de las, del tema de minería ilegal, estamos buscando 
los espacios porque la fiscalía ya tiene un tema bastante 
avanzado, hay cosas como de bandas criminales también incluidas 
estamos organizando el espacio para generar esa mesa de trabajo 
donde vamos a realizar la invitación pertinente a cada uno de 
ustedes. 

Concejal CAMILO, referente al tema de la poda del parque San 
Pío vamos a enviarte el documento donde se especifique cada 
una de las cosas y también aprovecho públicamente para 
mencionar que desde el diálogo, desde el respeto, podemos hacer 
muchísimas cosas maravillosas por la ciudad, no lo digo por 
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ti, en ese, en ese momento yo estaba acompañando el tema de la 
recuperación del parque San Pío me gritaron, me amenazaron y 
yo fui enfático en que estamos para trabajar es mi obligación 
trabajar por Bucaramanga y más liderando el tema ambiental pero 
la invitación es desde el diálogo y desde el respeto, te voy a 
enviar el documento donde se especifica todas sus inquietudes 
y tomé atenta nota a tus, a tus requerimientos, también así 
mismo el plan de acción de la reforestación. 

Concejal DANIELA, tú mencionaste algo súper chévere que es la 
educación ambiental, nosotros podemos tener ideas 
maravillosas, podemos traer tecnología de la NASA, pero si no 
hay educación ambiental y no hay educación desde los hogares 
de los colegios por más maravillosa que sea la idea y que sea 
la apuesta que desde el Concejo, desde la alcaldía planteamos, 
no vamos a generar realmente un, un impacto, al tema ambiental 
en el municipio, aquí también te respondo lo de las huertas y 
para finalizar tema del Páramo, las demás respuestas se las 
voy a enviar de manera formal, desde la alcaldía de Bucaramanga 
estamos liderando el tema de la, ojo, restauración, no 
utilicemos la palabra reforestación cuando hablemos del Páramo, 
se pueden generar malos entendidos si bien la comunidad de 
Bucaramanga se ha unido en torno a la recuperación de la zona 
afectada por los incendios debemos ser prudentes y debemos ser 
responsables en las como denominamos estas actuaciones porque 
pueden llegar personas con muy buenas intenciones a la zona de 
Páramo pero pueden generar una afectación mayor a la que 
estamos, a la generada por la zona del incendio. 

Para no extenderme más muchísimas gracias honorables 
Concejales, por el espacio señor presidente, señores 
secretarios, señor secretario vamos a enviarles de manera 
formal las, cada una de las, eh, requerimientos que se 
generaron en, en la noche de hoy. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias doctor WILMER CADENA PATIÑO por 
su intervención y tiene la palabra el honorable concejal CAMILO 
MACHADO. 
 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Gracias 
presidente por la palabra, simplemente una aclaración, yo 
concuerdo que siempre las diferencias deben ser mediadas por 
el respeto, por el diálogo, en eso estoy de acuerdo pero había, 
había un yo le llamo un cáncer de la administración pasada y 
es que constantemente le decían a uno y que yo quisiera que 
esta administración no fuese de esa manera digamos los 
funcionarios en general no lo digo específicamente por usted 
pero en general que tuvieran la visión de servirle a la gente 
la, la visión de escucha de lograr concertar con el ciudadano 
de escucharlo y no que los ciudadanos sientan de pronto una, 
una distancia con el funcionario o que tienen que rogarle o 
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que tienen que hacer un montón de cosas para poder ser 
escuchados porque a los ciudadanos hay causas que los mueven y 
hay ciudadanos que los mueven las causas ambientales, las 
causas animales y obviamente no lo hacen en contra de un 
funcionario sino porque les duele la causa que están 
evidenciando y yo a la administración pasada le critiqué mucho 
que muchos de sus funcionarios eran digamos arrogantes y era 
muy difícil acceder a ellos y eso qué hacía, que hubiese una 
brecha entre los ciudadanos y la administración y esa brecha 
lo que hace es que finalmente las decisiones que se toman por 
parte de la Administración no estén mediadas por la visión y 
el sentimiento ciudadano, eh, frente a situaciones de la 
ciudad, yo quisiera, eh, que en su caso y en los casos del 
resto de funcionarios eso lo digo en general, pues hubiese esa 
actitud de escucha y que así el ciudadano lo reconozca, yo sé 
que a uno a veces vienen los ciudadanos un poco alterados por 
situaciones pues hay que tratar de, de explicarles digamos, 
eh, a rasgos generales escuchar, concertar y sobre todo si hay 
un error en el que se esté incurriendo precisamente los errores 
si uno tiene esa actitud de escucha pues los mejora en el 
camino y qué mejor que mejorarlos si hubo digamos esos errores, 
eh, ahora digamos, ahora que estamos iniciando la 
administración me parece fundamental porque lo que pasa cuando 
hay personas necias en los cargos directivos es que los errores 
se siguen repitiendo y generalmente son los mismos errores los 
que se vuelven a repetir y claro, la brecha con los ciudadanos 
sigue creciendo, sigue aumentando y luego se hace un tema 
insostenible, yo creo que estamos a tiempo de tomar esas 
medidas correctivas y entonces espero el informe, eh, digamos 
ya por escrito de la situación en específico, temas de por qué 
lo que decía reitero se podó cuando había lluvia, quién tomó 
la determinación, si fue el gerente de la EMAB, cómo se 
articulan, cómo van a mejorar esos procesos de articulación 
con la CDMB, bueno digamos el, el resto de cosas que, que queda 
digamos en el tintero. Muchas gracias presidente por el uso de 
la palabra. 
PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorables, honorable concejal, 
terminadas las intervenciones señor secretario continúe con el 
orden del día. 
SECRETARIO: Sí señor presidente, quinto punto del orden del 
día, lectura de documentos y comunicaciones, señor presidente 
le informo que no hay documentos y comunicaciones por leer en 
la secretaría. 

Sexto punto, proposiciones y asuntos varios… señor presidente… 
H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Señor secretario 
solicitamos un receso. 
PRESIDENTE: Sigamos con el orden del día, sigamos con el orden 
del día señor secretario. 
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SECRETARIO: Señor presidente le informo que hay una proposición 
en la secretaria presentada por los honorables concejales EDGAR 
FLÓREZ HERRERA, el honorable concejal ANDRÉS FELIPE DÍAZ 
ARÉVALO y el honorable concejal NELSON MANTILLA BLANCO. 
PRESIDENTE: No espere, espere, espere. 
H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Señor presidente, un 
receso. 

PRESIDENTE: Un receso de 5 minutos por favor, en consideración 
el receso. 

A lista por favor. 

SECRETARIO:  sí señor presidente. 
GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA: No respondió al llamado. 
OSCAR MAURICIO ARENAS VALDIVIESO: No respondió al llamado. 
LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: Presente. 
JAVIER AYALA MORENO: Presente y firme señor secretario. 
ELKIN YESID BELLO PEÑA: Presente señor secretario. 
LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: No respondió al llamado. 
JOSÉ DAVID CAVANZO ORTIZ: No respondió al llamado. 
ANDRÉS FELIPE DÍAZ ARÉVALO: No respondió al llamado.. 
ÓSCAR JAVIER DÍAZ LAYTÓN: No respondió al llamado. 
JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Presente. 
HENRY GAMBOA VARGAS: No respondió al llamado. 
ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: Presente. 
DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO: No respondió al llamado. 
CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Presente. 
NELSON MANTILLA BLANCO: Presente. 
CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: No respondió al llamado. 
JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Parece que le dio miedito, salió 
corriendo. 

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presente. 
CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: No respondió al llamado. 
DANIELA TORRES ZÁRATE: Presente. 
SECRETARIO: Señor presidente le informo que el llamado a lista 
lo han contestado nueve honorables concejales, no existiendo 
en este momento quórum decisorio. 
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PRESIDENTE: Como no hay quórum decisorio señor secretario, se 
cita la sesión…  

JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Presidente. 
PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal JORGE 
FLÓREZ. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA: Presidente, 
primero sentar mi voz de protesta, que hagan el receso y que 
salgan corriendo de la plenaria para tratar de descompletar el 
quórum. La proposición que traigo yo en esta noche es una 
proposición de condecoración a la primer magistratura de la 
república que es el presidente GUSTAVO PETRO URREGO, uno puede 
estar o no de acuerdo con la administración PETRO pero es el 
presidente de la ciudad, mañana, el país perdón, mañana estará 
en la ciudad en el auditorio Luis A. calvo y efectivamente la 
condecoración que solicitaba era para entregarla allí en la 
Universidad Industrial de Santander. 

Uno puede tener diferencias pero lo que planteamos con esto 
más allá de reconocer la figura del presidente es que podamos 
acercar la armonía administrativa en los diferentes órdenes, 
tanto en el orden municipal, en el orden departamental y en el 
orden nacional pero empiezan las jugaditas, acá todas las 
proposiciones que han traído los honorables concejales yo las 
he votado siempre se han votado sin pedir votación nominal, 
pero acá estaban los concejales la mayoría uno tiene que tener 
cuando asume una curul tiene que tener personalidad, yo puedo 
estar a favor o en contra de algo pero no salgo corriendo, yo 
sí lamento que el concejal del partido verde CARLOS PARRA en 
vez de tener la personalidad si no quería votar la proposición 
hubiera votado negativo, pero no se salga de la plenaria porque 
con él se hubiera completado el número 10 para poder tener 
quórum decisorio y efectivamente también el resto de los 
concejales si uno no está de acuerdo con algo, uno vota negativo 
pero uno cuando se sienta acá se sienta sin miedito, no sale 
corriendo para decir unas cosas voto y en otras cosas cuando 
creo que me pueden afectar salgo corriendo y dejo tirada la 
plenaria del Concejo, acá tiene que tener uno personalidad para 
sentarse. Entonces yo le pido a usted presidente que no aplace 
la sesión, tenemos quórum de liberatorio, podemos seguir 
sesionando y efectivamente que se lea, que se cambie, sé que 
hay una persona, un deportista también que ha venido hoy para 
que para que solicitemos la sesión informal y lo escuchemos. 
Entonces yo le pido que continuemos con el quórum de 
liberatorio y terminemos la, la plenaria en el día de hoy y 
efectivamente se deje la constancia de quienes nos mantenemos 
hasta el final y quienes se van dejando la plenaria tirada. 

PRESIDENTE: Honorable concejal como no hay quórum decisorio no 
podemos continuar, entonces señor secretario se deja los 
siguientes puntos para la próxima sesión. 
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No, no se puede votar. 

SECRETARIO: Para poder que hable la persona en sesión informal,  
hay que ponerla en consideración de la plenaria y pues en este 
momento no tenemos quórum decisorio para poder aprobar la 
sesión informal y poderle dar la palabra al ciudadano, de igual 
forma para salir de la sesión informal también tenemos que 
tener quórum decisorio para volver a la plenaria, pues tampoco 
podríamos, sí, tenemos en este momento sí quórum de 
liberatorio, podríamos deliberar si algún concejal más pide la 
palabra, eh,  pero tomar decisiones en este momento no, porque 
no hay quórum decisorio en el en la plenaria del Concejo 
municipal de Bucaramanga señor presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias señor secretario continuemos 
con ya, ah no, se, se termina la sesión dejamos para mañana 
los, los puntos, los siguientes puntos. 
SECRETARIO: Listo señor presidente ha sido terminado el orden 
del día.  

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en archivo 
de voz computarizado a la fecha.  
Para constancia se firma para su aprobación en plenaria 
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